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尼众教育的需要 

 

              在大埔正心佛学院讲 

 

    今日有机会来参加贵院开学盛典，心里感到非常高兴，也非常感激！我相信不但我个人如此，在

座的各位谅必都有这种感觉。何以见得呢？因为从今天起，在香港的新界，添多了一个小规模的研究

佛学的机关，也即多了一个弘扬佛法的道场。因要弘扬佛法，须先研究佛法，如果佛法不研究，试问

如何能弘扬？拿什 来弘扬？我们大家都是佛弟子，佛弟子的责任，是在研究佛法、修持佛法、弘扬

佛法；但修持佛法与弘扬佛法，都要以研究佛法为起始！对佛法没有研究，修持起来固然很渺茫，就

是要弘扬 

也不易做到了。 

    研究佛法，是佛弟子最重要的工作，所以研究佛法的人多，佛法一定是兴盛的，只要我们翻开过

去的佛教史来看看，就可证明这是铁一般的事实！大家都知道的，如东晋有道安法师，姚秦有罗什法

师，隋有智者大师 
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，唐有玄奘法师，在这几个法师所处的时代，佛法有人领导，研究佛法的 人众多，所以佛法也最兴

盛。近如民国以来有太虚大师等领导佛法，提倡 研究，所以现在研究的人亦渐渐地多起来。反过来

说，中国佛教经过三武 一宗的法难，尤其是经过唐武宗的毁法灭僧，各宗领导乏人，研究乏人， 皆因

此而趋於衰落，唯禅宗山边水涯，随处都可以习定，外形虽然遭受 摧残，内部未多受害，故唐後至

宋，佛法唯禅宗流行，学佛的人大概都倾 向习禅去了。元朝时代，则蒙族入主中原，喇嘛教似乎大行

其道，学教的 人也多走上密宗的路子。到明清时代，则又倒向净土宗去了，如佛教四大 师莲池、紫

柏、憨山、藕益，多是以弘扬净土，归心净土而著名的。本来 禅宗、密宗、净宗，都一样是无上的佛

法，学禅能见性成佛，学密能即身 成佛，学净能花开见佛，同样地可以达到由学佛而成佛的同一目

标，吾人 於此实不容加以轩轾；只因眼看学佛的人，会走的、肯走的，都是走向这 三方面去了；不会

走的、不肯走的，根本又谈不到研究教义来昌明佛法， 致使教乘罔究，义学空疏，佛法到了清末，好

像完全把那雄健伟大的精神 都失去了，剩下来的，只是一个没有灵魂的躯壳。当时月霞法师、杨仁山 



居士、太虚大师等有见及此，极力主张办僧教育学院，提倡僧教育，研究 教义，弘扬佛法，才把民国

以来佛法的衰运扭转过来，渐渐趋向兴盛的路  

 

72 

子。这中间，尽力最大的，当然是太虚大师。他一生，杖锡所至之地，佛 法随之兴盛。国内外一般普

通学校以及最高学府，都有他讲学踏过的足迹 ；就是眼前散在国内外的许多弘法的人物，或直接，或

间接，亦多数是从 他创办的佛学院里培植出来的，这是无可否认的事实。不过，自从中日战 争之後，

所有佛教的学院都已停办；今日更是魔焰猖狂，连硕果仅存的汉 藏教理院也解体了！所以在今日的国

内，不但没有比丘尼众的佛学院，就 是比丘僧众的佛学院，也连影子都不见了。因此想到在这兵荒马

乱的时候 ，世界不太平，社会不景气，商业冷落，经济凋敝，而在这里，居然办起 小规模的女众佛学

院来，实属难得！我想各位同学，得此清幽的环境，来 研究佛学，应发大志愿，献身佛教，为佛法效

力，那末将来的成就，一定 是很可观的！印光大师曾说：「治国平天下的事，女人家操得一大半」。 

他以为女人的影响力很大，足以左右她们的丈夫。从中国历史上来看，有许 多治国平天下的英雄伟

业，都成於女人家之手，因女人家在家庭中操有大 权，如果她能相夫教子，做一个贤德的内助，必可

助丈夫发展正大的事业 ；否则，亦必能阻扰或破坏丈夫的事业发展。许多修身、齐家、治国、平 天下

的大事业，都要给她们断送了，就在这点利害得失之上，故说「治国 平天下的事，女人家操得一大

半」。由此，可知妇女们对於理家治国的责  
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任，亦是很重大的。能够从佛法的修养中，规正自己的品性，养成自己的 德学，然後处事做事，那 

於己於人，必得大利。何况今日学佛的人，到 处都以女众为多，而比丘尼是最能接近女流之辈的，最

适宜教化女众的， 足见今日为尼责任的重大，更不亚於比丘！须知传持佛法，弘扬佛法，四 众弟子都

有责任的，我们对於这责任，切不可互相推诿，自生退屈，应该 要当仁不让，见义勇为，大家来分工

合作，扶持佛教，因当前的佛教，已 如一只深陷泥淖中的残破的沙盆，我们应要同心协力，把它重新

扶起，才 有办法；不然，随著时代风雨的飘摇，前途真是不堪设想的！  

    在我国，因袭几千年来的封建思想，向来是重男轻女的，所谓「女子 无才便是德」，即从这句话

里，已把刻薄女子，虐待女子的一切都表露出 来了。但时至今日，人权思想发展，男女亦多走上平等

自由的路线，从前 那种重男轻女的封建思想，多已被人唾弃，唯在佛教中，老一辈的大德，由於 佛教

律制的严正，仍存著男女歧视的心理。如说：比丘尼是不能给她们求 学的！她们知识欲望一高，便不

肯在佛教里安定生活，亦不肯实行八敬法 了。这些话，亦不能说没有理由，或者过去受过僧教育的尼

众，确有这种 病态，（其实受过僧教育的男众还不是一样有病态吗？）亦说不定，但他 山之玉，可以



攻错，我们现在监於人言可畏，不论男众女众，受僧教育的  
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，应要提高自己的警觉。如为女众，人家说我受了教育不肯在佛教中安定 生活，不肯实行八敬法，而

我要立定志愿，学得佛法之後，普通学识也好 了，那时我更要在佛法中安定生活，献身佛法，为佛法

努力；而且也更要 实践佛的遗训，来实行八敬法。这样一来，他们所批评的话，都可以不兑 现了，也

就是自己的胜利。不然，大德们说的话，还是有道理的！  

    从前佛的姨母摩诃波 波提要出家，佛再三阻止。後来听从阿难的要 求，准许她出家，佛却流泪

说：我佛法中准许女人出家，正法要减少五百 年。这话依我看来，或亦含有方便勉励的作用，是恐怕

未来学佛的妇女， 不肯精进修学，有碍佛门，所以预作悲心痛切的提示。如果学佛的妇女， 都能发菩

提心，精进修持，那还不是与男众一样地可以「成等正觉」吗？ 试看佛世时就有好多尼众修成正果，

有好多尼众弘法利生，还不是与男众 同样地负著传持佛法的责任吗？记得从前我国有一位古怪「扭

计」的祖师 曾说过这样的话：「释迦老子说佛法有正法、像法、末法；老僧说做得好，末法 亦同正

法，做得不好，正法亦是末法」。这话听来似觉生硬、奇特，把它 仔细研究起来，里面亦有好道理。

君不见：提婆达多，俱毗离他们，不是 生在正法时代吗？为什 也要现身堕落地狱呢？这岂不是生在

正法的佛世 ，而过著末法的生活吗？研究他们堕落的原因，就因他们做得不好，没有  
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照佛法做，犯了那个老僧所谓的「做得不好，正法亦是末法」的毛病。反过来说 ，我们现在虽生在末

法的今日，如果真能发足大心，依照佛法修学，则因 功致果，如水到渠成，与正法住世同样地达到学

佛成佛的目的，那还不是 等同过著正法时代的生活吗？可见法无邪正，邪正在人；法无是非，是非 在

人。做得好，就是正法、妙法、佛法；做得不好，就是邪法、末法、魔 法！今日参预盛会，没有什 

好贡献，谨提此意与诸位同学相勉；若对诸位 长老法师，长老居士，便不敢发此谬论了。   

                              (一九五四年二月载无尽灯月刊）  
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